

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

ADVERTENCIA.

En atencion a la solemnidad del dia de hoy y siguiendo la costumbre establecida no se publicará mañana nuestro periódico.

Seccion editorial.

DEL ORIGEN

DE LAS FIESTAS DE TOROS Y DE SU HISTORIA.

(Conclusion.)

La venacion debió de ser el espectáculo de los romanos que se conformó mas al genio de los españoles, como puede colegirse de los muchos restos de circos y anfiteatros que aun se conservan, particularmente en Toledo, Mérida, Sagunto y otros puntos. Como en esta region se carece de bestias feroces, y el traerlas de otras siempre habrá costado como hoy grandes dificultades, es razonable creer que sólo los toros, y cuando mas los osos, fuesen las fieras que se lidiaban en los espresados anfiteatros, los que á su grande abundancia reúnen la ferocidad y ligereza peculiares de las que cria la Bética y las muñozas de la Mancha y de Navarra.

La opinion de Cepeda, Garcia Parra, el célebre Moratin y otros, á los que se refieren en sus tauromaquias el célebre José Delgado (alias Hillo) y nuestro apreciable lidiador Francisco Montes, es de que el toro fué de invencion morisca, y que ellos la introdujeron en España al tiempo de su conquista, pero sin que tratemos de contrariar su opinion defendiendo los que pudieron tomar los africanos de los romanos esta costumbre con motivo de la estancia de estos en la region de aquellos. Lo que sí parece fuera de todo género de duda es que se generalizó la corrida de toros en España entre los musulmanes, de quien la tomaron los cristianos, que la usa-

ron al propio tiempo que los torneos y las cañas, dedicándose á esta diversion la nobleza cuando decayeron aquellas por los anatemas de la corte de Roma.

El mismo Cid, como si quisiera imitar hasta en esto á Julio César, cuenta la cronica que lanceó toros desde el caballo, en ocasiones de caza y diversion, y Cepeda en la Resunta histórica de España las cita en 1110 como espectáculo peculiar de esta nacion. Con motivo del matrimonio de Alfonso VII con doña Berenguela la Chica, hija del conde de Barcelona, se celebraron toros en Saldaña en 1124, y lo mismo se efectuó en Leon cuando Alfonso VIII casó á su hija doña Urraca con el rey don Garcia de Navarra.

El reinado de don Juan II fué en el que esta diversion brilló con mas magnificencia, pues introduciéndose en ella, como dice un escritor de la época, el espíritu caballeresco, la galanteria esigia de un amante acreditarse su valor á la vista de su dama, en lo que el mismo soberano tomó parte muchas veces particularmente en 1418 en que casó dicho rey con doña Maria ó Marta de Aragon.

Los aplausos que arrancaban en la plaza de Bibarrambila lanceando los toros de Ronda los valientes moros granadinos, Malique Alabez, Muza y Gazul, resonaron por toda la Iberia, y emulada la nobleza castellana, aumentó su pasion á estos espectáculos, que cada dia fueron mas arriesgados y frecuentes, llegando á su apogeo en el reinado de Enrique IV.

Los poetas del siglo XV y XVI dedicaron algunos versos á esta diversion, en los que se describen con elegancia y minuciosidad, como puede notarse en el trozo siguiente del Romancero general.

El moro toma un rejon
Y el diestro brazo levanta,
Furioso acomete y pica;
Uno encuentra y otro pasa,

sobre todo, hablaban con vehemencia, y parecia que ejercian cierta influencia en los que les escuchaban; era el pintor Brauwer y el caballero Weyden.

De vez en cuando uno de estos dos personajes señala con el dedo á Alberto y al Bronzino, que hablaban mas lejos familiarmente agarrados del brazo.

—Si, dijo por fin uno de los que escuchaban á Brauwer, el plan es excelente y el Bronzino, con su carácter altanero é irritable, caerá infaliblemente en el lazo; pero quien va á representar el papel que acabais de inventar? El peligro es grave para aquel que se encargue de su desempeño, no debemos ocuparnoslo.

—En efecto pero todos os vereis desembarazados de ese rival odioso, replicó Brauwer.

Después de un debate prolongado, el caballero Weyden, tomó la palabra y dijo:

—Yo soy quien me encargo del papel que á todos asustis; pero aprovechad el momento favorable, obrad juntos y sin vacilar, es el único medio de vencer á ese hombre cuya fuerza y valor conocéis.

—Contad con nosotros, contestaron varias voces á la vez.

—¿Cuándo habremos de principiar? preguntó Weyden.

—Aguardemos á que su mala estrella le traiga

Del toro el aliento frio
El rostro al caballo espanta,
Y la espuma del caballo
Al toro ofende la cara.

La época fija de cuando tomó esta diversion el carácter de espectáculo público, no puede fijarse del todo; pero de las ordenanzas del fuero de Zamora se colige que en los últimos años del siglo XIII habia ya plaza al efecto, y tambien consta de las leyes de partida en el tit. 15 de la primera parte, etc.; y en la cronica de don Pedro Niño, parte 1.ª cap. 7, se hace mencion de fiestas de toros en Sevilla en la entrada de Enrique IV, en plaza circular.

Horrificada la reina Católica á la vista de una de estas funciones, como con referencia á las celebradas en 1493, cita Gonzalo Fernandez de Oviedo, trató de suspenderlas; pero los nobles apasionados á torear suprimieron manejarlas, y la conservaron, perfeccionándose aun mas bajo el imperio de Carlos V, que las protegió extraordinariamente, lidiando él mismo, á fuer de picador afamado que mataba los toros de una lanzada, como lo ejecutó en la plaza de Valladolid en las fiestas por el nacimiento de Felipe II, cuyo principe, á pesar de su genio tético y religioso, fué tambien muy aficionado á los toros.

Felipe III tambien protegió las fiestas de toros; pero nunca adquirieron tanta solemnidad como bajo el reinado del lidiador Felipe IV, en las suntuosas y frecuentes fiestas del Retiro, en cuyo tiempo el toreo se redujo á reglas que escribieron caballeros de gran nombradia, entre ellos Bonifaz, Trejo, Torres, Novelli y Baragaña. Siguióse con éxito la costumbre, á pesar de lo melancólico de carácter de Carlos II, por nuestros caballeros; pero entrando á reinar la casa de Borbon, el animoso Felipe V manifestó aversion á estas fiestas y desde entonces las abandonó

hacia este lado, dijo el pintor, hay aqui poca gente, estamos casi solos, el sitio es propicio. Hasta entonces, disparémo no para no llamar la atencion, pero sin alejarnos.

Todos se diseminaron en grupos pequeños. Brauwer cogió del brazo al caballero, y conduciéndole junto á una ventana abierta, en donde podian hablar sin temor de ser oidos, le dijo:

—Este medio vale mucho mas que el otro, el que, por lo demás, estamos siempre á tiempo de recurrir en el caso de que esta noche no logremos buen éxito.

—Sin embargo, dijo el caballero, con Hugo Strang evitábamos toda especie de peligro.

—Si, pero quien sabe! pueden llegar á sospechar de Hugo, en ese caso no seria imposible que el gobernador quisiese vengar la muerte del Bronzino, á quien recomiendan á la vez el esplendor de su nombre y su titulo de extranjero, y entonces se encargaria el tormento de arrancar nuestros nombres de la boca del miguelete, cuya suerte podría suceder que llegásemos á compartir.

—Si, si, harto posible es eso, exclamó Weyden, que quedo visiblemente preocupado.

—Ya veis que el verdadero peligro está por aqui. Ha parte. Por el contrario, que suceda esta noche el Bronzino en medio de la fiesta, en una

FOLLETIN.

LA VIRGEN DE LAS LÁGRIMAS,

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

Continuacion.

—No, sino un jóven que goza de gran nombradia por la gracia de sus modales, por su hermosa presencia, y que es notable por cierta semejanza en el conde Alberto de Riss.

—¡Ah! querido conde, ¿habéis podido dar crédito á tan inverosímil cuento? Por mi alma que tenéis una credulidad...

Hablando de esta suerte, el conde de Wydl é Inés Bulter, habian llegado á una galeria exterior que daba vuelta al edificio cual un cioloron de granito.

En otra sala, en un grupo compuesto de unos veinte hombres, se conversaba en voz baja y se oia admirar las pinturas al fresco, y los cuadros de los grandes maestros para no despertar sin duda, la desconfianza de los demás. Dos hombres,

la nobleza á la plebe, que como dicen, con razon, los últimos escritores de tauromaquia, fué las que las perfeccionó, disminuyendo, con el arte, las desgracias que ocurrían en las lides de caballeros.

En el espresado reinado de la casa de Borbon han sufrido mil averias. Carlos III las prohibió, y sus sucesores las volvieron á reponer, llegando en el último reinado hasta el punto de crear en Sevilla una escuela formal de tauromaquia. En la actualidad el arte del incomparable lidiador Francisco Montes, á quien todos imitan, y el del famoso Chiclanero, han regularizado de tal modo esta diversion, que son muy raras las desgracias, las mas veces consecuencias de un descuido ó de una imprudente confianza, razon porque no aparece tan bárbara como antes una diversion propia solo del valor, arrojo y serenidad de los españoles. (D. E.) M. LOZANO.

Seccion oficial.

—La GACETA del 29 publica un real decreto concediendo al ministro de Hacienda diez suplementos de créditos, cuyo total asciende 19.801.172 rs.: otro dictando reglas interinas para el abono en lo sucesivo de años de servicio á las clases pasivas: el reglamento del real consejo de instruccion pública y el programa, aprobado por S. M. de los festejos con que el Ayuntamiento de Madrid celebrará el natalicio del principe de Asturias.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Valencia dá cada dia nuevos é importantes pasos por la via que á todos los pueblos ha trazado el progreso de la época actual, aproximando notablemente con ellos el apetecido dia en el cual pueda decirse que sus intereses materiales se encuentran ya en un estado floreciente de prosperidad y completo desarrollo. Segun anuncian los diarios que se publican en ella á la mayor brevedad van á recibir un grande impulso los trabajos de la carretera provincial de su capital á Alicante por el litoral.

Esta importante via, que ha de poner en comunicacion directa á las dos provincias, es una de las mejoras cuya realizacion interesa mas directamente al pais, ya por los inmensos beneficios que una vez terminada y puesta en explotacion producirá á una y otra ya porque mientras duren las obras proporcionará trabajo á la clase jornalera, beneficio

pelea, y entonces ninguna sospecha podrá alcanzarnos: ya no es un asesinato, sino un duelo que se esplica muy naturalmente por el carácter atrevido y poco sufrido de nuestro enemigo.

—Vamos, estoy convencido; aqui, y esta misma noche, es en donde debemos concluir; la prudencia lo exige. Durante este diálogo, Alberto y Sebastiano conversaban acerca de la lista, y extrañaban, como todos, ver á Abigail, la vispera aun tan pobre y desconocida, convertida de improviso en dueña de un palacio que oscurecia á todas las moradas suntuosas de Gante y de sus cercanias.

—Si, seguramente, todo esto es muy extraño, casi milagroso, dijo Alberto; pero lo no menos singular, es la casualidad, casi providencial, que vuelve á hacerle encontrar la aparicion, encantadora que creias desvanecida para siempre y que le prueba eres amado por ella, cuando no habiendo hecho mas que verla un momento, no debias esperar, siquiera que te fuesen conocidas tus facciones.

—Todo eso me confunde lo mismo que á ti, contestó el Bronzino, y mi sorpresa iguala cuando menos á la felicidad que inundó á mi alma. Además, ¿qué tratar de despejar las tinieblas que se amontonan sin cesar en estos acontecimientos? Cuanto mas procuro penetrar esos misterios, tanto

de grandísima importancia, particularmente en ciertas épocas del año. A fin de dar, como hemos dicho, todo el impulso necesario á estos trabajos, parece que muy pronto se subastarán todas las obras de la distancia comprendida entre Sollana y Silla.

—El 22 del actual celebró el instituto agrícola catalán de San Isidro la junta general que previene su reglamento. Segun vemos en *El diario de Barcelona*, el número de socios residentes, de mérito, honorarios y corresponsales, así como el de propietarios labradores que acudieron á la cita en el hermoso salon de sesiones de la comision directiva, fué extraordinario.

—Han sido firmados por S. M., y remitidos al agraciado, los títulos de marqués de San Gregorio y vizconde de Leiva, con que S. M. la Reina ha recompensado el celo y la ciencia de su médico de cámara el Sr. Corral.

—S. M. la Reina ha agraciado con el título de duquesa de Castro-Euriquez, y con la grandeza de España de primera clase, á la señora doña Maria de la Cruz Alvarez, condesa viuda de Buena-Esperanza y marquesa de Gaviria, por los servicios que esta señora prestó á S. M. en su niñez y en su último alumbramiento. Careciendo la condesa de Buena-Esperanza de hijos, su título debe pasar en su día á su hermano el Sr. D. Angel Juan Alvarez, secretario particular de la Reina.

—Comienzan á publicarse las gracias concedidas por nuestra augusta soberana con motivo de su fausto alumbramiento; y recientemente han sido nombradas damas de S. M. las duquesas de Medinaceli y Fernandina, la condesa viuda de Via-Manuel, y las marquesas de la Romana y de Sotomayor. Háblase asimismo de varias llaves de gentil-hombre que serán repartidas á varios personajes; y, en fin, de algunas grandes cruces y placas.

—El domingo último se avisó por la diputacion foral de Guipúzcoa al Sr. Lassala, por despacho telegráfico, que podia firmar con el crédito moviliario el convenio hecho, segun el cual la provincia se compromete á entregar á la compañía concesionaria del ferrocarril del Norte la suma de 25 millones de reales en cuatro años y diez plazos con garantías sólidas y á satisfaccion de ambas partes. El crédito, por su parte, se compromete á entregar á la explotacion la distancia

mis sienta que se estravia mi imaginacion. Para mí solo una cosa se desprende clara y radiante de ese caos: es la esperanza que ha hecho brillar ante mi vista la preferencia marcada que me ha concedido sobre cuantos allí se hallaban, la mirada tan dulce y pura que fijó en mi cuando me habló.

—¡Oh! puedes saborear tu ventura? Sebastiano, sin temor alguno de sufrir una decepcion: nunca reveló una mujer su amor con tanto júbilo y orgullo.

—Muchos me envidiaban, ¿no es cierto, Alberto?

—¡Oh! esa envidia es disculpable. Pero tú mismo, tú, mi amigo mas fiel, he creído ver entre la niebla que ofuscaba mi vista que tu semblante se turbaba y palidecia en el momento en que ella me dirigió la palabra.

—No, querido Sebastiano, á mí no era la envidia, sino la sorpresa, lo que me conmovía.

Alberto calló bruscamente.

—¿Qué tienes? le preguntó su amigo con inquietud.

—¡Oh! nada, dijo Alberto fingiendo la mayor indiferencia, es un desdichamiento que acabo de hacer.

—¿Se trata de Abigail?

—Indirectamente, sí; pero se trata mucho mas de ti.

que media entre Irun y Villafranca en cuatro años ó tal vez en tres y medio, contados desde la firma del contrato.

—El Sr. D. Francisco Camprodon ha hecho saber á las empresas teatrales que en ningún teatro de la península donde cante la señorita doña Amalia Ramirez, en funciones ordinarias y extraordinarias, tome ó no tome parte dicha artista, se podrán ejecutar sus obras si la empresa no abona al Sr. Camprodon 400 rs. de derecho por cada representacion de las de en un acto; 700 por las en dos, y 1.000 por las en tres: porque, añade el Sr. Camprodon, colocada la cuestion en el terreno del decoro, seria hoy altamente injusto é inconveniente que los dos autores de una obra juntos ganasen menos de lo que pretende ganar una artista como la indicada cada noche que las representa. El Sr. Camprodon ha tomado esta determinacion en vista de que la señorita Ramirez, al acercarse á ella la empresa del teatro de la Zarzuela con objeto de contratarla, pidió 1.000 rs. por cada representacion, encastillándose en esta exigencia á pesar de las fundadimas observaciones que se le hicieron, entre ellas: la de que un teatro que cuenta la baratura del espectáculo como una de las primeras bases de su existencia, no puede soportar tales pagassin que sucumba el género con él.

—El 25 del actual fué un dia de estremado júbilo para los segovianos: en él se inauguraron las obras para la construccion por cuenta del estado, de la carretera que, partiendo de Boceguillas, y pasando por Segovia, termine en la de Galicia. Tiempo hacia que se sentia allí la falta de comunicaciones para dar salida á los productos del pais, y mucho mas que se gestionaba para conseguir auxilios del estado con destino á estas obras de tanta importancia. El gobierno, por fin, ha concedido la inauguracion, y que el primer trozo se haga por administracion, segun solicitó la diputacion provincial, y apoyaron con vivas intancias los diputados á córtes. Segun nos dice nuestro corresponsal, el Sr. Húmara, gobernador civil, ha hecho cuantas gestiones amistosas y oficiales le han sido posibles para que se consiga el objeto. La inauguracion se verificó de la manera mas solemne.

ESTRANGERAS.

—Un despacho oficial, fechado en Alejandria el 19 del corriente, da noticias de Bombay que alcanzan al 4. Las opera-

—¿De mí? veamos, habla: ¿qué quieres decir?

—Aunque hace muchos dias que no te ha sucedido nada, estarás dispuesto siempre á manejar el acero cuando se presente la ocasion, ¿no es verdad?

—¿Por qué me haces esa pregunta?

—Porque tengo el presentimiento de que no tardarás en presentarse esta ocasion.

—¿Lo crees así?

—Acaso dentro de algunas horas.

—¿Y como te ha ocurrido esa idea singular?

—Dime, ¿no has observado una cosa extraña en algunos de los personajes que asisten á esta fiesta?

—He visto en ellos la expresion del odio y del miedo. Todos esos hombres son rivales míos, todos me aborrecen por el favor que creen disfrutado cerca de la hermosa Abigail, y ninguno se atreve á decírmelo. ¿Qué hay en eso que pueda inquietarme?

—Míralos con mas atencion, Sebastiano, y bajo esa máscara hipócrita y cobarde veras como se traslucen la insolencia y la ironia; en el fondo de esos ojos acostumbrados á inclinarse hacia el suelo bajo el fuego de tu mirada, distinguirás la sed de sangre y el ardor de venganza.

Se continuará

ciones contra Lucknow eran muy sangrientas y duraban ya seis días. Sir Colin Campbell es tá a la cabeza de 22,000 hombres, cuyas fuerzas se cree que basten para someter toda la provincia de Ouda. Columnas móviles barren el territorio de Rohiland. Las tropas inglesas llegan en gran número. Todas las guarniciones europeas que se hallan amenazadas han sido libradas.

Londres 21.—El *Fulton* ha traído noticias del 12 de New-York y 550,000 dollars. En aquella ciudad todas las casas de comercio habían vuelto a empezar sus pagos en especies.

Los revolucionarios mejicanos han sido derrotados. Los cambios sobre Londres estaban a 109 1/2. Los fondos bajaban; no se hace negocio alguno de algodones.

Berna 23.—El consejo de los estados ha adoptado una determinación favorable a la línea del Oron. Los diputados de Baul han declarado que el Canton que representan se someterá lealmente a los decretos de la Asamblea federal. Hoy se han cerrado las sesiones.

Alejadria 17.—Esta mañana ha llegado el *Peking*, procedente de Suez, con noticias de Bombay que alcanzan al 4 de diciembre.

Sir Coling Campbell había llegado a Cawmpore el 2 de noviembre y reunido todas sus tropas en Allumbagh el 21 (11).

Las tropas de Malwa, a las órdenes del brigadier Stuard, han aprovisionado a Nussirabad, dispersando a los rebeldes de Efriahipour y de Mundesour, cuyos puntos se encuentran hoy en poder de los ingleses. El brigadier Stuard se ocupa en limpiar de rebeldes el Malwa.

Las columnas ligeras mandadas por el brigadier Shower, el coronel Cotton y el coronel Fiddel, recorren el Rohiland, y sus operaciones alcanzan el mejor éxito.

Cada semana llegan a la India grandes masas de tropas europeas, y nada se teme ya por la suerte de las guarniciones de los puntos distantes que últimamente estaban en mucho peligro. El gobernador general, y los de Madrás y Bombay, están reunidos.

San Petersburgo 22 de diciembre.—El 13 de noviembre trece naibs, a la cabeza de 3,000 tscherkeses, fueron completamente destruidos. Toda la Ssaalatawia ha sido evacuada y quemada sus poblaciones. Los rusos continúan en sus cuarteles de invierno.

Marsella 23. Ha llegado el *Carmel* con noticias de Constantinopla que alcanzan al 16, trayendo 2.600,000 francos y al almirante Mehemed-Bajá.

Mr. de Talleirand ha dado en Bucharest un baile diplomático, haciendo lady Bulwer los honores a los invitados.

Mr. Lesseps no ha dado aun paso alguno cerca del sultan, ni Mr. de Thouvenel ha remitido nota alguna relativa a la apertura del itzmo de Suez. Reschid Bajá se declara cada día mas en favor: ofreció inútilmente una fragata a lord Straffod, el cual recibió de los súbditos ingleses antes de su partida de Constantinopla una comunicacion en que le expresaban el pesar que les causaba su marcha.

Las tempestades que reinan en el Euxino y el Archipiélago han retardado la llegada de muchos buques.

Han ocurrido nuevos y muy sangrientos encuentros entre los rusos y los circasianos.

El *Hydape* debe llegar el domingo, conduciendo de Egipto 1.500,000 frs.

Marsella 24.—Las últimas noticias recibidas dicen que en Constantinopla...

mor de que, gracias a oficiosas gestiones, Mr. de Thouvenel y Reschid-Bajá habían renovado su amistad. Dicese que se habían encontrado en la casa de Ali-Bajá, donde comieron. Este rumor ha sido perfectamente recibido.

Mr. Gutrey, primer dragoman de la embajada francesa, obedeciendo una orden de Mr. Thouvenel, ha presentado a los ministros a Mr. de Lesseps.

—De una carta de Berlin copiamos lo siguiente:

«El marqués de la Ribera, nuestro representante en la corte de Prusia, hizo cantar una misa y *Tedum* en la iglesia católica de Berlin el día 13 del corriente, con motivo del nacimiento del príncipe de Asturias, asistiendo de uniforme a esta festividad religiosa todos los empleados de la legacion. También concurrieron, aumentando la solemnidad del acto, varios diplomáticos extranjeros y otras muchas personas distinguidas.»

—No queremos retardar por mas tiempo la noticia de los experimentos de alumbrado eléctrico que se practican en las canteras de Creusot. Estos experimentos continúan, y van adquiriendo un carácter de aplicacion permanente. Hoy está ya fuera de duda la gran ventaja de este alumbrado en las canteras y talleres, y la prolongacion de los ensayos no tiene mas objeto que determinar la situacion mas conveniente de los aparatos y de los refractores en los talleres. Al efecto, y con el objeto de estudiar esta última cuestion, acaba de llegar de Paris el ingeniero de la compañía lionesa de electricidad. Debemos esperar, sin embargo, que la administracion de Creusot, célebre ya por tantas iniciativas y felices proyectos, sea también esta vez la primera en dar el gran paso a tan bella invencion. Todas las noches se ilumina repentinamente el paso del Saona por los numerosos trabajadores, dirigiendo sobre el rio el foco brillante de una de las lámparas fotoeléctricas que alumbran la cantera. Nadie actualmente duda que por este medio y con tal socorro se desvanecen por completo los temores de funestas desgracias cuando numerosos pasajeros tienen que luchar con grandes avenidas. En una de las últimas noches, y en el momento en que el vapor de Lyon vibraba de bordo para atracar, maniobra siempre difícil y con frecuencia peligrosa, se halló súbitamente inundado de luz. El ingeniero de las aplicaciones afirma que puede organizar un aparato seguro sobre un carril que un hombre solo podrá conducir desde luego al sitio donde sea necesario. Figuremonos, pues, la inmensa utilidad de este aparato en los incendios, los motines, los trabajos urgentes de puentes y carreteras, de ingenieros militares en campaña, etc.

—Las fechas de la república mejicana que tenemos son del 19 de la capital, y 21 de Veracruz. Continuaba la revolucion y ganaba terreno, a pesar de haber tenido mal éxito una tentativa que se hizo para que se pronunciara Puebla. Comonfort, y a ejemplo suyo los gobernadores de los Estados, destieran a quien les parece, sin formacion de causa, y muchas veces por venganzas personales. Las persecuciones es al blanco y a la educacion. Las primeras noticias que tenemos de aquel pais deben ser muy importantes.

—El general ruso Liprad, conocido por el combate de Balaklava en que mandaba el sexto cuerpo de ejército de la Rusia meridional, ha sido nombrado comandante en jefe del segundo cuerpo de ejército, y por consiguiente volverá a Polonia.

—¿QUÉ DARÁ DE SI?—Hoy empieza el *añ nuevo* que ocupa en la era cristiana el número 1858; hoy renace una esperanza: ayer murió otra; el día de ayer y el de hoy parecen como que se hallan separados por un abismo. Este año hace el número 5841 de la creacion del mundo y el 4186 del Diluvio universal. ¿Qué tal se portará el año que hoy empieza? ¿Será mas ó menos afortunado que el que ayer espiró después de una prolongada agonía? Misterios son estos que solo podrá revelarnos con certeza la fria y aterida faz del día próximo venidero de San Silvestre. Una verdad puede revelarse sin embargo, y es que en el gran panteon del tiempo el año que vió la luz hace pocas horas tiene ya abierta su sepultura, como la hallaron los cadáveres de sus venerables 5840 ascendientes. Pero dejémonos de ideas melancólicas. Este año preside Venus y se anuncia el triunfo del amor y de la belleza.

—LONGEVIDAD.—Hoy, gracias a Dios y al crecido número de nuestros suscritores, entra el *Diario de Córdoba* en el año noveno de su publicacion. Que sea para bien.

—CEREMONIA.—Hoy a las doce y media tendrá lugar la ceremonia de presentar al Excmo. Ayuntamiento las Bulas por las cuales Su Santidad nombra Obispo de esta Diócesis al Ilmo. Sr. D. Juan Alfonso de Alburquerque. Asistirá a este solemne acto la banda de música municipal.

—NOTICIAS METEOROLÓGICAS.—Todo ha contribuido a amenizar los días que han pasado; hasta el tiempo. En efecto, este lo está siendo tan hermoso y tan agradable, cual puede prometer el invierno. Es verdad que el fresco es muy regular, especialmente por las mañanas, y que caen muy buenas heladas; pero lo templado de los días, lo grato del sol, y lo apacible de las noches, lo constituyen inmejorable para lo crudo de la estacion en que empezamos a encontrarnos. Así aseguran todos que el campo se halla delicioso, y que a continuar así para la cosecha próxima será una bendicion de Dios. El lo haga.

—NO ERAN MIOS.—Han sido detenidos, según parece, en las afueras de la Puerta de Colodro un crecido número de cerdos que habían salido de poder del dueño contra su voluntad.

—LA MUJER A TODAS HORAS.—La mujer por la mañana, cuando pide para comprar, es diablo; cuando presenta la comida y se sienta a la mesa, es un buen amigo; cuando ayuda al marido en el trabajo, excelente compañera; cuando cuida al marido enfermo, un ángel de consuelo; cuando le anima en la desgracia, un ángel de alivio; cuando le ayuda a pasar los infortunios, un ángel custodio; la mujer que ama sin interés, que quiere sin vicio, que aprecia con reflexion, que pide con oportunidad, que se sabe resignar, que modera sus antojos y que ve en su marido constantemente el mejor de los hombres, es buena a todas horas. Pero, ¿dónde están esas? Son escasas en todas partes, menos en la imaginacion de los enamorados. Todo lo bueno abunda poco.

—FUGITIVO.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Vicente Santano, reo prófugo del Juzgado de Baena.

—RECURSO ORATORIO.—Cortóse un predicador en medio del sermón, y para no dar su brazo a torcer, dijo al auditorio:

—No direis que me quedé parado.

Y se bajó del púlpito, metiéndose a escape en la sacristía.

Hoy. La Circuncisión del Señor.

Mañana. S. Isidoro, obispo y mártir.

Habiendo Dios escogido para su pueblo entre todas las naciones, ordenó que todos los varones fuesen circuncidados en señal de alianza que hacía. Sujetóse el Hijo de Dios voluntariamente a esta ley de humillación, aunque por ningún título estaba obligado a ella. Fue circuncidado el Salvador en Beteleén, en el mismo portal en que nació, al octavo día de su venida al mundo; dando de este modo cumplimiento a lo mandado, y a nosotros un ejemplo de obediencia. Recibió el nombre de Jesús, cuyo nombre le había sido manifestado a S. José ser voluntad de Dios, se le pusiese al niño. La celebración de esta fiesta es riquísima.

Hoy reza la iglesia de la misma festividad, con rito doble de segunda clase, y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy y mañana, en el Sagrario de la Sta. Iglesia.

Hoy se celebrará en la iglesia de Sta. María la Inmaculada del Niño Hermoso, en la que predicará el Sr. D. José María Gómez, Capellán de la iglesia de S. Cayetano.

La asociación de las Hijas de la Purísima Concepción celebra una devota Novena a su Inmaculada Patrona en la iglesia del convento de la Encarnación, que principiará mañana a las 4 de la tarde.

Hoy habrá misa de agumido en la hermita de S. Juan de Letran a las 8 de la mañana.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.

Mañana Nra. Sra. de Belén, en S. Miguel.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 23 de Diciembre. — 3 por 100 consolidado a 40,05 y el diferido a 27,10.

CORDOBA. — Precios de los granos el día 30. Trigo de 31 1/2 a 00. Cebada de 21 a 00. Aceite fresco dentro de la ciudad a 42; adentro los molinos a 35. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 38 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 41 a 38. Cebada de 29 a 30. Aceite en la Calzada a 31; para consumo a 42.

MÁLAGA. — Trigo de 45 a 68. Cebada de 30 a 36. Maíz de 40 a 51. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 48 a 60. Yeros a 50. Alpiete de 100 a 112. Aceite a 34.

GRANADA. — Trigo de 51 a 62 rs. Cebada de 29 a 32. Habas de 46 a 59.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benamejía, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rumbiá y Montemayor. — Entra todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obispo Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES

CARRUAJES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería, núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA. — Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Salida de Córdoba a las 8 de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol y los precios de sus asientos desde 1.º de Diciembre inmediato serán los siguientes.

De Córdoba a	Bna Int.
Cuesta del Espino.	8 6
Fernán Núñez.	20 15
Montemayor.	24 18
Portichuelo.	28 21
Montilla.	32 24
Aguilár.	36 27
Monturque.	44 33
Lucena.	52 39

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA. — Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2

del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

PREMIOS DE LOS ASIENTOS

De Córdoba a	Bna	Int.
Cuesta del Espino.	8	6
Fernán Núñez.	20	15
Montemayor.	24	18
Portichuelo.	28	21
Montilla.	32	24
Aguilár.	36	27
Monturque.	44	33
Lucena.	52	39

LA NUEVA SEVILLANA. — En la misma administración se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

AVISOS

COMPRA DE LA DEUDA DEL PERSONAL y toda clase de créditos contra el Estado.

Se pagan al contado a los precios los más ventajosos. Título a l personal.

Amortizables de primera y segunda clase. Deuda sin interés. Vales consolidados y no consolidados. Material del Tesoro preferente ó no preferente. Participes legos. Diferida. Consolidado, y demás papel negociable.

También se admitirán de buena fe, negocios de alguna importancia, que califiquen en la Corte, ó en otra publicación, al fin de, caso necesario, con fianzas u otros valores de fácil realización.

Dirigirse a D. A. Franco Pardo, calle de Esparteros núm. 1, en Madrid, y en Córdoba a D. Rafael de Parias Alvarez, quien efectuará tales compras, y vive calle de Almonas, núm. 49.

MOTES. Para damis y galanes, se hallan de venta en el despacho de este periódico para la última noche del año.

VENTA. En la plazuela del Indiano hay para su venta una carreta nueva, de lujo, un tronco de caballo español joven y muy bien enganchado, una silla de caoba y algunos espejos. Las personas a quien convenga alguna de las espresadas cosas, pueden concurrir a verlas a cualquiera hora del día desde hoy hasta último del mes.

VENTA DE PINOS. En la hacienda de Monserguido, conocida por de Armentá, se hallan señalados para su corte en tres suertes 3810 pinos de varias clases y dimensiones. Las personas a quienes acomode su adquisición podrán hacer sus proposiciones hasta el día 10 de Enero próximo en la secretaría de Sr. Marqués de Valdehílex, en donde estará de manifiesto el número de árb. señalados en cada suerte, su clasificación, aprecio y pliego de condiciones.

ROPERIA Y GENEROS DE MODA, de José Giménez, calle de la Espartera número 13. En dicho establecimiento hay un completo y variado surtido de Bañadores, última moda, de castor, chinchilla, pelisier y otros géneros, pantalones de pata superior.

Chalecos de terciopelo y acolchados de seda, corbatas y chalinás de varias clases, camisas de Irlandas superiores y la preciosas muy arregladas, cuellos para la misma de última moda. En el mismo acreditado establecimiento se hacen toda clase de prendas, bien procedan los géneros del establecimiento ó bien sean de cuenta de las personas que gustan favorecerlo.

SUBASTA. A las once de la mañana del Viernes 8 de Enero próximo se ha de subastar en las escuelas Pías de la Compañía de esta capital 18 maderas de castaño y 1000 palos de pino del lagar del Rosal, para su corta en la meguante inmediata. 4—3

PILULES DEHAUT

Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las píldoras de Dehaut sobre todos los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes:

1.º De su composición. No contienen absolutamente más que sustancias vegetales, y el análisis químico no podría descubrir en ellas el más mínimo vestigio de materia mineral ó perjudicial a la salud.

2.º De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario con brevas comidas, y operan tanto mejor cuanto más fortificantes son las bebidas ó alimentos que se toman al mismo tiempo. — Esta inmensa ventaja permite a los enfermos medicarse hasta su curar radical sin que les detenga el desazon ni la fatiga que causan siempre los demás purgantes.

3.º De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los males húmores (bilis, flemas, etc.) que engendran una mala salud. — Por este medio curan infinidad de enfermedades largas ó crónicas como herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del hígado y otras, tumores, llagas y úlceras, etc., etc.

(Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.)

Cajas de 12 rs. y de 24 rs. En París, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las facultades de París, y en toda España, en casa de los principales farmacéuticos, quienes pueden aprovisionarse en Madrid en casa de los Sres. SIMON, COLLARTES, CALDERON, ULZURUN, SAATE Y BRA.

Se expenden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Raya, calle del Poyo, donde se ha recibido un gran sortido de este medicamento, acompañando a cada caja un método estenso para su uso.

ARRENDAMIENTO. El día 2 del próximo mes de Enero a las once de su mañana, se arrienda en subasta pública por tiempo de cuatro años desde primero del próximo Enero de 1858 en la habitación rectoral del Colegio de San Pelagio, la hacienda de olivar y monte bajo con casa de teja, nombrada de Torrehermeja en la sierra de este término, compuesta de 114 fanegas.

La persona a quien acomode interesarse en espresada subasta, se presentará en la oficina de obras-pías de la Sta. Iglesia hasta el día 24, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones que ha de contener el contrato. 3—2

NEGOCIACION. D. José Sánchez Guerra, escribano de los del número de esta capital, que tiene su despacho en la calle de Fernando Colón, (antes Ceniza) núm. 44, tiene encargo de colocar ó negociar una respetable cantidad de granos y dinero bajo ciertas condiciones y seguridades, a precios convencionales. La persona a quien pueda acomodar podrá avisarse con espresado señor a cualquiera hora de las de oficina y se le darán las bases y noticias convenientes.

IFA DE OCHENTA MILLONES DE REALES EN GENERO. Queda abierta la suscripción a cédulas de la rifa de géneros nacionales, concedida por el gobierno de S. M. a D. Agustín Felú, de Barcelona, en favor de los comisionados en esta Provincia los Señores Viala de Codes y Sobrino, calle de la Espartera número 8 y 9, quienes facilitarán el prospecto al que desear enterarse de las bases bajo las cuales debe llevarse a cabo. 5—4

TEATRO.

Funciones para hoy

POR LA TARDE

La comedia de gracioso en 3 actos, *La mejor razon la espada*. — El baile titulado: *La Roncalla taragozana*. — Terminando con *Saleta*. A las 3. A 2 reales.

POR LA NOCHE

Funcion 10.ª del tercer abono. El drama religioso-fantástico dividido en 2 partes y 7 actos, nominado: *D. Juan Tenorio*. — Terminando con un *Baile español*. A las siete y media. A 3 rs.

Por las localidades anteriores.

000,000. Montañez.

CORDOBA. 1857

Imprenta y Litografía de D. Faustino García Tena, Editor.